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Sacerdotes,

amigos, 
“santos”
Dos almas gemelas y místicas, 

en la misma época y país, uno muy 

conocido -el padre Pío- y el otro, el 

“Apóstol de Nápoles” don Dolindo 

Ruotolo. Testimonio de una sorpren-

dente vinculación espiritual. Pp. 2 y 3.

1994
4 de junio

2024
A 30 años del inicio de 

Cristo Hoy damos gracias 
a Dios y a tantos amigos y 
colaboradores; y pedimos 
una oración por esta obra.
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❖ 2 Tema central :: Cristo Hoy

Dos almas gemelas
El santo padre Pío y el “santo” apóstol de Nápoles, el padre Dolindo Ruotolo, fueron dos destacados
sacerdotes con una similar vida de cruz, llena de dones místicos y un profundo amor a la Iglesia.

En el libro “Jesús, ocúpate Tú” (de la editorial,
“VozdePapel”), escrito por Grazia Ruotolo
(sobrina de don Dolindo) se narra la relación

que tenían dos gigantes de la espiritualidad, el pa-
dre Pío y don Dolindo Ruotolo. El libro comienza
con un diálogo epistolar en 1917, donde el padre
Pío, al referirse a su director espiritual sobre don
Dolindo, dirá de él que es “un alma que no camina,
sino que vuela por el camino del divino amor. Un
verdadero ángel revestido de despojos humanos”. 

Un santo según el padre Pío
Cuando el padre Pío confesaba en su convento y se

le acercaban penitentes napolitanos, les regañaba
suavemente diciendo: “¿Por qué vienen a mí? ¡Tienen
un santo en casa!” y les pedía que no viajaran hasta
San Giovanni Rotondo, ya que podían ser confesados
por el “santo apóstol de Nápoles”, como así llamaba el
padre Pío a don Dolindo Ruotolo, el sacerdote que ha
pasado a la historia como el “apóstol del abandono
en Dios” por su conocida oración, que dice: “Mil ora-
ciones no valen lo que un acto solo de abandono. Re-
cuerden bien. No existe novena más eficaz que ésta:
Oh, Jesús, me abandono en ti, ¡Ocúpate Tú!”.

Almas gemelas
Muchos ven en don Dolindo un alma gemela del

padre Pío. Ambos recibieron muchos dones y caris-
mas del cielo. Por su intercesión hicieron muchos mi-
lagros, conversiones y curaciones a lo largo de su vida.
También tenían el don de la bilocación. Los dos vivie-
ron en su cuerpo las llagas de la pasión de Jesucristo.
Ambos profetizaron que Karol Wojtyla sería papa, y
también ambos sufrieron la persecución del Santo
Oficio, aunque con don Dolindo la pena impuesta
fue más severa: dieciséis años y medio suspendido a
divinis (una suspensión que le prohibía ejercer de sa-
cerdote). Los dos tenían el don de leer el alma de las
personas, y ambos fueron tenazmente atacados por
el demonio a lo largo de sus vidas. El sufrimiento no
los abandonó nunca. Los dos sacerdotes tenían en co-
mún su amor filial a la Iglesia, su obediencia radical a
las indicaciones de sus superiores, su amor por Jesús y
la eucaristía, así como su devoción por la Virgen.

Una amistad espiritual
En octubre de 1953 don Dolindo viajó a San Gio-

vanni Rotondo para tener un encuentro personal
con el padre Pío. Lo hizo acompañado de monse-
ñor Palatucci en vehículo, para poder hacer el viaje
en el día, y cumplir así don Dolindo con su compro-
miso cotidiano de predicar a las dieciocho horas en
la iglesia de Santa María del Caravaggio de Nápoles.
Don Dolindo explica así ese encuentro: “Llegamos a

San Giovanni Rotondo a las ocho. El padre Pío esta-
ba en el confesionario. Celebré la Misa y después el
padre guardián quiso ofrecerme un café en el refec-
torio [comedor de los monjes en el monasterio o
convento]. Pregunté cuál era el lugar del padre Pío
en el refectorio, y di un beso sobre aquella mesa que
recogía el perfume de sus penitencias. El guardián
sacó del cajón del padre Pío dos bollitos que encon-
tró allí, y nos los ofreció. Pensé en seguida hacerlos
bendecir por el padre Pío para los enfermos”. Luego,
don Dolindo, sigue relatando “Fui a llamar a su ha-
bitación para pedirle que nos escuchara entonces,
previendo que después no sería posible (...) Se
asombró de verme viejo con la cabeza blanqueada
por la edad y me dijo bromeando: ‘Te has blanquea-
do, ¿te ha caído la nieve sobre la cabeza?’ Hablaba
así porque me conocía espiritualmente en el alma,
por eso añadió: ¡Pero el alma es siempre joven!”.

Petición de confesión
Como se puede leer en el libro “Jesús, ocúpate

Tú”, don Dolindo le pide al padre Pío que lo confie-
se: “Después de mi petición de confesarme para te-
ner luz, me dijo: ‘No hay necesidad, ¡estás todo ben-
decido!’ A la pregunta que quería hacerle sobre mi
camino doloroso, provocado por los modernistas,
respondió leyendo mi pensamiento: ‘¿Qué quieres

El libro “Jesús, ocúpate Tú” de la editorial “VozdePapel”, está disponible para comprar en el siguiente sitio web: “www.ociohispano.es”.
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esperar de ellos, hijo mío?’, y con gesto significativo

de la mano, añadió: ‘Esos tienen esa cabeza... Des-

pués me abrazó y me bendijo”.

Una intuición admirable
Dolindo, sigue relatando su experiencia con el pa-

dre Pío: “Después del refectorio, nos fuimos con los

frailes y con el padre Pío al pasillo a modo de recrea-

ción. El guardián, bromeando, dijo al padre Pío: ‘Le

debo acusar al padre Dolindo, porque ha hecho que

le robe en su cajón’. Yo en efecto le había rogado to-

mar otro bollito para hacerlo bendecir. Dije entonces

al padre Pío: ‘¿Me permite que vaya yo para hacerle

otros... robos?’. Y él: ‘¡Ve, y agarra lo que encuentres

allí!’. Añadí: ‘Pero yo quiero que me los bendiga usted’,

a lo que respondió con admirable intuición: ‘Y, ¿có-

mo no has entendido que, desde las cuatro, hora de

tu partida a Nápoles, te he puesto tantas cosas para

tus enfermos, y he puesto los garbanzos con los bolli-

tos, para que tu pudieses dar un poco a cada uno? Y

he bendecido repetidamente todo para fecundar tu

deseo’. Él no sabía ni de la salida del obispo y mía a

Nápoles, a las cuatro, ni del viaje que estaba dirigido a

él, ni tanto menos mi deseo para los enfermos. Evi-

dentemente hablaba por la luz sobrenatural, respon-

diendo a lo que yo no había confiado a nadie”.

Bilocación del padre Pío
En un momento de la conversación don Dolindo

le pidió al fraile capuchino que fuera con más fre-

cuencia a Nápoles. El padre Pío que llevaba años sin

moverse de San Giovanni Rotondo, le dijo: “¿Y có-

mo voy si estoy siempre aquí arriba?”, pero Dolindo

le respondió: “No, debes venir, así como viniste la

otra vez por esa alma buena, cansada por los conti-

nuos sufrimientos. Estaba en los límites, tu visita fue

saludable. Se ha enfervorizado de tal modo ante tu

palabra que se ha dicho dispuesta a sufrir hasta el

fin y a consumirse como una lámpara”. El Padre Pío

que seguía con atención, y una sonrisa, las explica-

ciones de don Dolindo, no le dejó terminar la frase:

“Más que consumirse, destruirse”. “Sí, sí, Padre, des-

truirse, eso le has dicho, ¡si supiese qué bien le has

hecho! ¡cuántas almas lo llaman!”.

“Todo el paraíso está en tu alma”
Cuando llegó el momento de la despedida, don

Dolindo le pidió una bendición al santo de Pietrel-

cina, a lo que el padre Pío le dijo: “¡Pero tú eres ávido

de bendiciones! ¡Tú no te sacias nunca!”. Y abrazán-

dole le dijo delante de los frailes, y en tono serio:

“¡Escúchame bien! ¡Todo el Paraíso está en tu alma,

ha estado siempre, está y estará durante toda la

eternidad!”. El padre Pío trató con tal afecto a don

Dolindo que los frailes presentes se quedaron con-

movidos por esas muestras de cariño.

“Un recuerdo constante ante el Señor”
Después de ese encuentro en San Giovanni Ro-

tondo la comunión espiritual entre el fraile de los

estigmas y el santo apóstol de Nápoles se hizo más

intensa. A los tres años don Dolindo recibió en su

iglesia de San Giuseppe del Vechi una postal de San

Giovanni Rotondo en donde se puede leer: “Un re-

cuerdo constante ante el Señor”. Firmada por el pa-

dre Pío. La postal llevaba un mensaje impreso de

fray Daniel Natale (uno de los discípulos más queri-

dos por el padre Pío, cuya causa de beatificación se

abrió en 2016): “Recuerdos santos en unión”.

Sus escritos no se deben perder
La estima que tenía el padre Pío por don Dolindo

era muy grande y ponderaba todos sus escritos y

predicaciones, aunque especialmente ponía en valor

el comentario de las Sagradas Escrituras que el sacer-

dote napolitano llevaba años escribiendo, y que mu-

chos consideraban como una especie de “hospital

espiritual para el cuidado de las almas”, en palabras

del periodista Luciano Regolo. Así lo prueba la carta

que remitió el padre Peregrino Funicelli (colaborador

del padre Pío) a Elena Montella (una seglar consagra-

da que fue uno de los pilares de la obra evangelizado-

ra de don Dolindo): “El padre Pío ha dicho que nada

de lo que ha salido de la pluma de don Dolindo se

debe perder. Preocúpese por tanto de confiar el ma-

terial inédito a personas inteligentes, honestas y lle-

nas de buena voluntad”. En otro párrafo de la misma

carta señala: “No es verdad que don Dolindo está im-

posibilitado para escribir los últimos capítulos de la

obra sobre la Virgen. Me ha dicho el padre Pío que él,

en efecto, los está grabando en su carne crucificada

bajo la mirada de la Dolorosa. La pía colaboradora

esté firme en sus sufrimientos y a la vista del alegre

martirio del santo apóstol de Nápoles como si estu-

viese en el calvario con María a los pies de Jesús”. Lu-

ciano Regolo señalará que “el padre Pío ve en don

Dolindo al santo apóstol de Nápoles y es consciente

de la ofrenda cotidiana de sí que le señala el camino,

a imitación de Jesús, dispuesto a dejarse crucificar

por salvar a la humanidad. Y esta huella es también

una confirmación del profundo y recíproco conoci-

miento espiritual que unió a las dos figuras, mucho

más allá de los efectivos encuentros terrenos”.

La tumba de don Dolindo en Nápoles (Italia) es

visitada por miles de personas. (ReL)

Padre Dolindo
Dolindo Ruotolo, nació en 1882, Nápoles, Italia y falleció en 1970, en la

misma ciudad. Está abierta su causa de beatificación y canonización, actual-

mente es “Siervo de Dios”. Fue ordenado sacerdote 4 de junio de 1905 para la

arquidiócesis de Nápoles (sur de Italia). Ejerció principalmente en la Iglesia

“San José de los Viejos”, donde también fue exorcista.

Escribió 33 volúmenes con comentarios de la Biblia, los cuales tuvieron un

gran éxito siendo causa de muchas conversiones, como así también fue perver-

samente criticado. El padre Dolindo también es conocido por una devota fra-

se, la cual repetia con frecuencia: “¡Oh Jesús, me abandono en ti, ocúpate tú!”.

Durante su vida estuvo colmado de gracias extraordinarias: bilocaciones,

conocimiento del estado de las almas, estigmas, sanaciones, locuciones, etc.

Fue muy incomprendido y llegó a ser suspendido “a divinis”, acusado

falsamente de ser un “hereje formal y dogmatizante” y un peligro para la

Iglesia. Fue difamado por muchos, hasta incluso algunos de sus familiares

que lo consideraron preso de una obsesión diabólica y lo sometieron a

un exorcismo.

Padre Pío
El padre Pío, nació en Pietrelcina, Italia, en 1887 y falleció en 1968, en

San Giovanni Rotondo. Es el primer sacerdote estigmatizado canonizado

por la Iglesia. Fue un fraile capuchino, colmado de dones extraordinarios,

ya desde la infancia. Millones de fieles acudían por año a tratar de confe-

sarse y/o hablar con él. Fundó un “hospital” Casa Alivio del Sufrimiento,

en San Giovanni Rotondo. Fue beatificado en 1999 y canonizado en 2002

por el papa Juan Pablo II.

El 19 de noviembre se cumplió el 53º aniversario de la muerte del padre Dolindo Ruotolo (1882-1970), la
Iglesia le ha otorgado el título de “Siervo de Dios” y actualmente su causa beatificación está abierta. 
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En el libro “Padre Pío”, de José María Zavala,
donde se encuentran numerosos milagros
ocurridos por intercesión del santo. Uno en

específico es el caso de la familia Tudor a la que pro-
pició no sólo un milagro físico sino la conversión de
cientos de personas al catolicismo y la ilusión de ha-
cer un pequeño San Giovanni Rotondo en el inte-
rior de Rumanía, un país con un arraigado pasado
comunista y de mayoría ortodoxa.

Una enfermedad incurable
Víctor Tudor era un sacerdote ortodoxo rumano

que no conocía al Padre Pío, pero que, luego de la
milagrosa curación de su madre de una enferme-
dad incurable se pasó junto con su parroquia a la
Iglesia Católica. La historia comenzó en 2002 cuan-
do diagnosticaron a Lucrecia, madre de Víctor, un
cáncer en un pulmón. Los médicos dijeron que no
era operable pues había metástasis (una propaga-
ción del cáncer hacia otros órganos) por lo que le
dieron tan sólo unos meses de vida.

El viaje de Lucrecia a Italia
Luego de enterarse de la enfermedad de su ma-

dre, el p. Víctor llamó a su hermano Mariano, un
pintor especializado en iconografía y que vivía en
Roma. Con esto esperaba que pudiera conocer a al-
gún médico que pudiera tratar a su madre en Italia.
Finalmente, pudo llegar a contactar con uno de los
mejores médicos del mundo en su especialidad y
éste le dijo que la estudiaría si su madre iba a Roma.
Así entonces, Lucrecia fue a Italia, donde el medico
la vio, pero les dijo que la operación era inútil y que
sólo se podía intervenir para mitigar los terribles
dolores. Luego, la madre se quedó un tiempo con
su hijo en Roma para que así le pudieran hacer más
controles. Mientras tanto, Mariano trabajaba ha-
ciendo un mosaico en una iglesia y se llevaba a su
madre consigo. Mientras él trabajaba su madre veía
las imágenes.

El descubrimiento del Padre Pío
Pero hubo una de estas imágenes, la cual se halla-

ba en una esquina, que le llamó profundamente la

atención. La mujer se quedó impresionada y le pre-
guntó a su hijo quién era. Éste le dijo que era el Pa-
dre Pío y luego, le contó brevemente su historia y
durante los días siguientes el hijo se percató de que
su madre estaba permanentemente sentada frente
a la imagen del santo de Pietrelcina mientras charla-
ba con la talla como si se tratase de una persona.

El milagro
Dos semanas después, Lucrecia y su hijo Mariano

acudieron al hospital para realizarse una prueba. Pe-
ro para sorpresa y estupor de médicos y de ellos mis-
mos, el cáncer terminal que sufría esta mujer ruma-
na había desaparecido completamente. Esta mujer
ortodoxa había pedido la intercesión del Padre Pío y
éste había respondido. Este hecho sobrecogió a to-
da la familia empezando por su hijo Víctor, sacerdo-
te ortodoxo, quien dijo “La curación milagrosa de
mi madre, realizada por el Padre Pío en favor de una
mujer ortodoxa, me llamó la atención".

La conmoción en la parroquia
Entonces, el p. Víctor comenzó a leer la vida del

santo capuchino y algo en él comenzó a cambiar. Le
contó el milagro de su madre a sus parroquianos.
Todos se quedaron admirados pues la madre de
Víctor era bien conocida por ellos. Fue así, que este
milagro transformó no sólo a la familia Tudor sino a
toda la comunidad ortodoxa. Cuenta el p. Víctor
que poco a poco en su parroquia se empezó a co-
nocer y a amar al Padre Pío. "Leíamos todo lo que
encontrábamos sobre él, su santidad nos conquis-
taba”, expresó el p. Víctor.

La conversión al catolicismo
También otros enfermos de la parroquia recibie-

ron igualmente gracias extraordinarias del Padre
Pío. Sin embargo, comenzó a surgir un problema en

esta comunidad pues seguían siendo ortodoxos y
eran devotos de un santo católico contemporáneo.
Por ello, el p. Víctor y su parroquia con casi 350 per-
sonas decidieron hacerse católicos. Hoy pertene-
cen al rito greco-católico de Rumania. En una entre-
vista en Padre Pío TV, Víctor Tudor cuenta que tu-
vieron "numerosas dificultades" para ser católicos
pues la conversión en este país ortodoxo con pasa-
do comunista era bastante compleja, pues había
problemas con los políticos, la Policía, etc.

Un nuevo templo en Rumania
Pero no se desanimaron y pese a las trabas deci-

dieron ir incluso más allá y construir una iglesia dedi-
cada al Padre Pío, en la cual, los fieles colaboraron en
la construcción. El templo fue otro milagro del santo
capuchino. Mientras tanto, celebraron misa en la ca-
lle pese a las gélidas temperaturas invernales. Y a ello
había que sumar las enormes trabas burocráticas.
Iban ocurriendo hechos extraordinarios, que poco a
poco favorecían la construcción. Mientras tanto, el
p. Víctor acudió a Roma junto a su hermano para
pedir también ayuda para esta iglesia. Allí se encon-
tró con un obispo al que contó sus problemas y el
mismo le dijo: "¿Qué patrón tendrá tu iglesia?”. Tras
responder que el Padre Pío, este obispo sonrió y le
tranquilizó diciendo que "el Padre Pío te hará la igle-
sia él solo". Así, de repente fueron ayudados por otro
obispo que les pagó el terreno de la iglesia. El tem-
plo, según el p. Víctor, es otro milagro. 

El hospital dedicado al santo
Aun así, este sacerdote rumano no se había que-

dado tranquilo y siguiendo los pasos del santo y pi-
diendo su intercesión ha creado un "pequeño San
Giovanni Rotondo" en Rumania tras instaurar un
hospital que atiende a enfermos terminales, gente
sin recursos y ancianos abandonados. (Rel)

❖ 4

Gran 
milagro 
capuchino
Una madre gravemente enferma
es curada por el Padre Pío, esto
hace que su hijo, sacerdote orto-
doxo, de el paso decisivo hacia la
verdadera fe, llevando junto con
él a 350 fieles.

El p. Víctor junto a sus fieles conversos luego de celebrar la misa. En el cuadro que sostiene, se puede
ver la devoción que tienen al santo de Pietrelcina, de quien afirmó: "He sentido que el Padre Pío me
ha ayudado a mí, a mis fieles y en otros países e iglesias. Es un signo de la fe".

Tema desarrollado :: Cristo Hoy

1407 TODAS X PMAURO  06/05/2024  15:32  Página 4



5 ❖

ser santo?
¿Hoy se puede la vida.

Se puede, se debe y es 

s en todas la
sario más qu

ser santo?
¿Hoy se puede

Santos en todas las tareas de 
necesario más que nunca. 

Se puede, se debe y es 

“Damasco”…
ablo… porque se convirtió en P
patrono de los fruteros: San 

Hasta hay un santo 

“Damasco”…
ablo… porque se convirtió en 
patrono de los fruteros: San 

Hasta hay un santo 

Imagen del mes: En su visita a Venecia, en el mes de abril, el papa Francisco cruzó en lancha el Gran Canal de la ciudad, en el norte de Italia, recorriendo un peque-
ño trayecto desde el muelle de la Plaza de San Marcos hasta la Basílica de Santa María de la Salud.

Cristo Hoy :: Editorial

Tres décadas
de historia

E
l 4 de junio de 1994, hace 30 años, no pasará desapercibido para la pren-

sa católica argentina y latinoamericana. En ese día, un párroco tucuma-

no, el padre Juan Eduardo Arnau, inició una obra que perdurará con el

tiempo y que solo con el tiempo se llegará a reconocer en su magnitud. Con

un grupo pequeño de colaboradores y jóvenes, sin presupuesto, sin experien-

cia previa, sin estudio de márketing… iniciaban lo que sería luego el semana-

rio católico Cristo Hoy que llegaría a toda la Argentina, con más de 80 mil edi-

ciones cada 7 días. Pero que también alcanzaría a Paraguay, Ecuador, Perú y

Bolivia con ediciones propias. Una obra que el mismo sacerdote unificará en

la Fundación San José y que se multiplicaría con nuevas publicaciones: El Al-

manaque Día por Día con Jesús y María, La Hora de la Misericordia, Adorado-

res y Familia y Vida. Una obra que reunirá a distribuidores y difusores (verda-

deros apóstoles) de toda Argentina y Latinoamérica.

Cuando uno piensa que cada domingo una enorme cantidad de parroquias

de la Argentina, Paraguay, Ecuador, Perú y Bolivia, contaba a las salidas de sus

misas con la posibilidad de adquirir una publicación católica pensada para toda

la familia, desde una parroquia del norte argentino, parece un sueño imposible,

que se hizo realidad. Llevar la vida de la Iglesia, tanto desde sus noticias, como

desde la savia de la catequesis, espiritualidad, vida de santos, etc. trajo a cientos

de miles de católicos de Latinoamérica una gran fortaleza en su fe, en tiempos

donde estaba puesta a prueba la misma fe, donde todo parecía tambalearse al

desgraciado ritmo del relativismo religioso donde cada uno enseñaba y creía en

la Iglesia lo que le convenía.

Con el tiempo y tal vez solo en el Cielo, podremos ver cómo “el Cristo” -como

le decían muchos a semanario- sostuvo la fe católica, tal como viene enseñada

por 2 mil años. Más aún, cuando en muchos púlpitos de Iglesias o de medios de

comunicación querían darle muerte contradiciéndola o negándola.

Cristo Hoy supo y sabe llevar la alegría y el gozo de ser discípulos de Cristo,

hoy, en estos tiempos. Cristo Hoy muestra que se puede y que es hermoso creer

y seguir al Maestro en estos días. Cristo Hoy nos guía y fortalece en que, perma-

necer fieles no es fácil pero tampoco imposible.

En este año, en este 4 de junio damos nuevamente gracias a Dios, gracias al

padre Juan Eduardo Arnau, gracias a todos los misioneros distribuidores, difuso-

res, amigos, colaboradores que entonces y ahora ponen la espalda a esta obra

que “salva almas” y revitaliza la Iglesia. Gracias por hacer 30 años de historia, tal

vez en los momentos más difíciles de la historia.
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❖ 6 Paraguay- Lo más destacado del mes :: Cristo Hoy

El Nuncio en
Paraguay

La comunidad salesiana despide a su pastor

Mons. Vicenzo Turturro, Nuncio Apostó-
lico del papa Francisco, llegó a Asunción
en abril, al Aeropuerto Internacional

“Silvio Pettirossi”, procedente de Roma, Italia, para
iniciar su nueva misión en nuestro país.

Visita al cardenal 
En la ocasión, el enviado diplomático del Va-

ticano fue recibido por el secretario general de
la Conferencia Episcopal Paraguaya (CEP),

mons. Amancio F. Benítez Candía y algunos
obispos, además del Secretario de la Nunciatu-
ra mons. Paterne Herbé Hubert Koyassambia
Kozondo, quien al otro día acompaño al Nun-
cio en su visita al card. Adalberto Martínez Flo-
res. Finalmente, el nuevo Nuncio Apostólico
presentó su carta diplomática al presidente de
la Republica. Fue un momento de comunión y
diálogo que fortalece los lazos de la Iglesia en
Paraguay. (episcopal.org.py)

El pasado mes de abril falleció el p. Camilo Olazar
Galeano, sacerdote salesiano, quien residía en la Ca-
sa Zatti, de Domingo Savio en Fernando de la Mora.

Su vida
El p. Camilo Olazar nació en Loreto en 1940, dió-

cesis de Concepción en Paraguay y dedicó su vida al
trabajo y apostolado entre los jóvenes habiendo es-
tado en diversas comunidades salesianas del país
como Ypacaraí, Coronel Oviedo, Concepción, Min-
ga Guazú, Bahía Negra, Puerto Casado, etc.

Su sacerdocio 
En su camino vocacional y pastoral salesiano:

Luego de concluir sus estudios de teología en Uru-
guay, regresó a Paraguay y estuvo en la comunidad
de Ypacaraí por un año en 1970, año en que fue or-
denado Sacerdote.

Su paso por los salesianos 
Luego, en 1974 fue a la comunidad de Salesianito

y en 1975 a Monseñor Lasagna para luego volver en
1976 a Ypacaraí nuevamente como Vicario en la
comunidad. En 1984 se trasladó a Domingo Savio
en donde estuvo como encargado del oratorio, ser-
vicio que prestó hasta 1987. Después, desde 1988,
en el año del aniversario de los 100 años de la muer-
te de Don Bosco, el p. Camilo inició la experiencia

de misión en el Chaco Paraguayo en donde perma-
neció hasta finales de la década del 90. Luego, en
1999 se integra a la comunidad de Domingo Savio
como párroco y Padre Director en donde estuvo
hasta el año 2000. Luego, 6 años después se integra
la comunidad de Concepción y en el 2007 recibe la
obediencia de ir a Coronel Oviedo como Párroco
de la Parroquia María Auxiliadora. Ya en 2012 fue a
Domingo Savio a trabajar como Vicario parroquial
y encargado espiritual de la Casa Zatti. De 2014 a
2016 fue a la Comunidad de Concepción como Vi-

cario Parroquial. En 2017 retorna a Domingo Savio
nuevamente y en 2018 a la comunidad de Ypacaraí
para luego pasar ya a integrar la comunidad de Do-
mingo Savio en la Casa Zatti, en donde permaneció
hasta la fecha.

Su último adiós 
Falleció como Salesiano el 06/04/2024 en la co-

munidad de Domingo Savio, en la Casa Zatti a los 83
años. Llevó una vida con 64 años de profesión reli-
giosa y 53 años de sacerdocio. (salesianos.org.py)

El enviado diplomático del 
Vaticano, mons. Vicenzo 
Turturro, pisó tierras paraguayas.

La página web “salesianos.org.py” recordó del padre: “su buena voluntad, un espíritu humilde y cre-
yente. Un buen religioso, obediente y en lo principal, muy observante, confiado y piadoso”.

El Nuncio Apostólico, mons. Vicenzo Turturro (en el centro a la izq.) junto a mons. Amancio F. Benítez Candía (secretario general de la CEP) y otros obispos.
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En abril, se llevó a cabo la sesión inaugural del
Capítulo Inspectorial 23, la cual fue presidida
por el Padre Inspector, Mario Villalba y tiene

como regulador al p. Nilo Zárate.

Inicio del Capítulo Inspectorial 23
Estuvieron presentes 21 capitulares y, después de

realizar los actos de inicio, se escuchó el informe del
Padre Inspector, que fue aprobado por todos los
presentes. Luego, inició el momento de escucha al
cual fueron invitados cuatro laicos colaboradores,
quienes hablaron acerca de la visión que tienen so-
bre el trabajo compartido entre salesianos y laicos
en el Paraguay.  

Segunda sesión
En su segunda sesión, iniciaron por la mañana los

trabajos por comisiones, abordando el desarrollo
del primer núcleo temático: la “animación y cuida-
do de la verdadera vida de cada salesiano”. La ma-
ñana concluyó con la misa presidida por mons. Ed-
mundo Valenzuela, quien invitó a los capitulares a
seguir el Evangelio en la clave de nacer de nuevo y
ser capaces de poder renovar la Congregación, e ir
haciendo propuestas audaces para la vida de la Ins-
pectoría. Luego, a partir de la tarde, continuaron los
trabajos capitulares con la presencia de los laicos
con el fin de prepararse para el Capítulo General 29.

Tercera Sesión
En la tercera sesión del Capítulo Inspectorial 23,

los capitulares tuvieron la oportunidad de realizar
el trabajo en las comisiones junto a los laicos que
fueron invitados, entre los cuales se encontraron: el
mag. Victorio Martínez, Director laico del Colegio
Don Bosco de Villarrica; el lic. Guido Espínola, Di-
rector laico del Colegio Domingo Savio de Asun-
ción; la abg. Alba Ruiz Diaz, miembro del equipo
pre capitular y Salesiana Cooperadora; así como la
lic. Ángeles Sánchez de Melo, Salesiana Cooperado-
ra, laica corresponsable y docente en una de las
obras del Salesianito. Luego, los laicos, acompaña-

ron los debates en la sala e hicieron distintas inter-
venciones en los grupos de trabajo. Además de es-
to, también pudieron compartir con los salesianos
capitulares los momentos de espacios fraternos de
trabajo, la mesa y la celebración, presidida por el p.
Francisco Miranda, Delegado de la Pastoral Juvenil
Salesiana. Finalmente, los laicos agradecieron la in-
vitación al trabajo y los salesianos capitulares conti-
nuaron trabajando.

Fin del Capítulo Inspectorial 23 
En la sesión de clausura del Capítulo Inspecto-

rial 23, los capitulares terminaron de trabajar to-
dos los núcleos en su redacción final, haciendo
las votaciones respectivas de la redacción que irá

como aporte de la Inspectoría Salesiana del Para-
guay al Capítulo General 29. Así mismo, se reali-
zó la elección de los hermanos que van a repre-
sentar a la Inspectoría del Paraguay, habiendo re-
sultado electo el p. Dionisio Medina como dele-
gado titular al CG29, y el p. Nilo Zárate como de-
legado suplente.  Así mismo, el presidente de la
asamblea el Padre Inspector Mario Villalba, agra-
deció por todos los trabajos realizados en estos
días, a cada una de las comisiones y a los equi-
pos. Y finalmente, se decretó que el Capítulo Ge-
neral 29 se celebrará en Valdocco (Turín) del 16
de febrero al 12 de abril del 2025, en donde Sale-
sianos de todo el mundo elegirán al nuevo Suce-
sor de San Juan Bosco. (salesianos.org.py)

“Apasionados por Jesucristo, dedicados a los jóvenes, por una vivencia fiel y profética de nuestra vo-
cación salesiana”, fue el lema del Capítulo Inspectorial.

El Capítulo Inspectorial 23 concluyó con la misa presidida por el p. Mario y concelebrada por el vica-
rio inspectorial el p. Delio Barreiro y el regulador del Capítulo p. Nilo Zárate.

Se realizó el Capítulo Inspectorial
23 en tres sesiones, donde los ca-
pitulares de la comunidad salesia-
na trabajaron junto a los laicos en
miras del Capítulo General 29,
donde se eligirá el nuevo sucesor
de san Juan Bosco.

Unidos 
por los 
salesianos
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Numerosos peregrinos llegaron, durante el mes de mayo al santuario de Santa María de las Gracias, en la localidad italiana de San Giovanni Rotondo, para visitar la

tumba de san Pío de Pietrelcina y participar de las celebraciones por los 25 años de la beatificación del fraile de los estigmas, ocurrida el 2 de mayo de 1999. El fraile

fue canonizado también por el papa san Juan Pablo II. Con una solemne concelebración Eucarística, presidida por el cardenal Semeraro, se conmemoró el aniversario

en la iglesia de Santa María delle Grazie, en la localidad de la provincia de Foggia. En la misma se revelaron fotos inéditas del santo de los estigmas. (Aica/ Agencias)

A 25 años de la beatificación del P Pío

El parlamento
surcoreano es
el más católico
de la historia

L
a nueva Asamblea nacional de Seúl, que entrara en fun-

ciones desde el 30 de mayo pasado, tiene hasta 80 legis-

ladores católicos sobre un total de 300 diputados. Es el

resultado de la votación del pasado 10 de abril, que marcó la

afirmación del Partido Democrático, con la derrota del Parti-

do del Poder Popular del presidente Yoon Suk-yeol. (Aica)

■ Los Evangelios son los textos “más creíbles” de la Antigüedad
Un estudio cuidadoso y documentado de

los manuscritos antiguos encontró que

cuanto mayor es el número de manuscri-

tos, mejor documentado se considera el

texto. De la Ilíada y la Odisea quedan unos

600 manuscritos, y del Nuevo Testamento

más de 15 mil. (Valoresreligiosos)

■ Viaje papal a Asia y Oceanía
La Santa Sede ha comunicado oficialmente que el papa Francisco realizará en septiembre un

largo viaje por Indonesia, Papúa Nueva Guinea, Timor Oriental y Singapur. Ello demuestra

que la precaria salud del Papa no impide que se sigan organizando viajes apostólicos. (Infoca-

tolica)

■ Ordenación episcopal del rector mayor de los salesianos en Roma
El card. Ángel Fernández Artime SDB,

rector mayor de la Sociedad Salesiana

de San Juan Bosco, recibió la ordena-

ción episcopal, el 20 de abril pasado, en

la basílica de Santa María la Mayor de

Roma. (Aica)

■ EEUU: El Congreso apoya una resolución que declara antisemita el
Nuevo Testamento
La Cámara de Representantes de

EE.UU ha aprobado una propuesta pa-

ra asumir una definición sobre antise-

mitismo que determina que la tesis de

que los judíos estuvieron involucrados

en la ejecución de Jesús es antisemita.

De esa forma, el Nuevo Testamento,

común para todos los cristianos, pasa-

ría a ser legalmente un texto antisemi-

ta. (Infocatolica)
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En Belén construyen
una capilla dedicada
a los santos y beatos
croatas

La edificación se viene realizando por iniciativa de los

sacerdotes Tomislav Glavnik, coordinador de la Custo-

dia de Tierra Santa para Croacia, y Sinisa Srebrenovic,

custodio del Santo Sepulcro. 

La idea de la capilla, surgida en el año 2018, comenzó a

materializarse en 2020. La inauguración estaba planeada

para noviembre del año 2023, momento en que en Israel

ya estaba vigente el actual conflicto armado.

El proyecto de revitalización de los Campos de los Pas-

tores incluye seis capillas; la croata está ubicada en el

centro de todas ellas y cuenta con dos plantas y con 65

metros cuadrados de vitrales. Tiene capacidad para 250

personas, sin contar el centro de reuniones para jóvenes,

con todas las instalaciones necesarias. (Aica)

■ Ecuador: Inscripciones para el 
Congreso Eucarístico 2024

El gran encuentro eclesial se llevará a cabo del 8 al

15 de septiembre en la ciudad de Quito, tiene co-

mo tema “Fraternidad para sanar el mundo”. Las

inscripciones para participar en el Congreso Euca-

rístico Internacional continúan abiertas hasta el 15

de agosto, y se pueden realizar en línea, a través de

la página web oficial del IEC 2024. (Aica)

■ Un sismo provocó daños en la 
‘capilla Sixtina de América’, en Perú

El movimiento causó “daños de mediana magni-

tud” en las estructuras de la torre campanario de la

histórica iglesia de San Pedro Apóstol, en el distrito

cuzqueño de Andahuaylillas, con desprendimiento

de adobes y fisuras en los muros. Fue construida a

fines del siglo XVI y es conocida como la ‘capilla

Sixtina de América’. (Valoresreligiosos)

■ Gibson estrenará “La Pasión de 
Cristo: Resurrección” en 2025
La secuela de “La Pasión de Cristo” titulada “La Pa-

sión de Cristo: Resurrección”, se estrenará el 18 de

abril de 2025, coincidiendo con el Viernes Santo.

Este nuevo proyecto cinematográfico de Mel Gib-

son ha reunido nuevamente a actores del elenco

original como Jim Caviezel, Maia Morgenstern y

Francesco De Vito, y se ha rodado en Israel, Ma-

rruecos e Italia. (Infocatolica)

■ Museos Vaticanos ofrecieron un
recorrido por jardines papales 
Durante el pasado mes de mayo, todos los miérco-

les (al finalizar la audiencia general del Papa) y to-

dos los sábados fue posible unirse a una especial

peregrinación mariana por las maravillas botánicas

y artísticas de los Jardines del Papa, un lugar antaño

reservado a los breves momentos de descanso de

los Pontífices y hoy abierto a las visitas y a la apre-

ciación del público de fuera. (ZENIT)

■ ACN apoya económicamente 
a seminaristas de diócesis amazónicas
La fundación pontificia Ayuda a la Iglesia Necesitada

(ACN) está colaborando con las diócesis amazónicas

apuntalando una serie de proyectos de grupos misio-

neros y apoyando económicamente a 66 seminaristas

que son el futuro de la Iglesia en la región. (Infocatolica)

■ Vaticano: Francisco modifica 
normas en materia judicial 
Con un motu proprio, se introducen nuevas regulacio-

nes respecto del sistema judicial, las remuneraciones y

la seguridad social; también, un límite de edad para

magistrados comunes y cardenales jueces. (Aica)

■ Ambongo concuerda con Sarah
El cardenal congoleño Fridolin Ambongo, arzobispo

de Kinshasa y presidente del Simposio de Conferen-

cias Episcopales de África y Madagascar (SECAM),

ha asegurado que es adecuada la reciente apelación

que el cardenal Robert Sarah realizó a los delegados

que representan a la Iglesia en África en el Sínodo so-

bre la Sinodalidad en curso, para defender la fe ante

las herejías de Occidente. (Infocatolica)

■ Miles de polacos en la 
Marcha Nacional por la Vida

Bajo el lema “¡Viva Polonia!”, en las calles de Varso-

via se hizo la Marcha Nacional por la Vida. Según

los organizadores, aproximadamente 50 mil perso-

nas participaron en el evento. Fue una manifesta-

ción en defensa de la vida, la familia, los valores y la

independencia del país respecto a influencias exter-

nas en la legislación sobre el aborto. (Infocatolica)

■ Iglesia evangélica alemana pierde
medio millón de fieles en 2023
La organización más importante del protestantis-

mo alemán ha perdido en un año un 3,2 % de fieles.

Esto se debe a que 380 mil personas se dieron de

baja de su congregación y 340 mil fieles murieron.

Por otro lado, se contabilizaron 140 mil bautismos.

(Valoresreligiosos)
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La Iglesia está de fiesta

Las actuales arquidiócesis de Mendoza, Bahía
Blanca, Mercedes-Luján y Rosario; y las dióce-
sis de San Luis, La Rioja, Jujuy, Viedma, Azul y

Río Cuarto, celebraron, en abril, los 90 años de su
creación por medio de una bula del papa Pío XI.

Diez diócesis
Mendoza fue creada como diócesis en abril de

1934, con la bula Nobilis Argentinae nationis del papa
Pío XI, fue elevada a arquidiócesis en abril de 1961,
por el papa san Juan XXIII. La misma comprende
quince de los dieciocho departamentos en que está
dividida la provincia y el arzobispo actual es mons.
Marcelo Colombo.

Bahía Blanca, creada como diócesis por la misma
bula del papa Pío XI, fue elevada a arquidiócesis en

febrero de 1957, por el papa Pío XII. Comprende 18
partidos en la provincia de Buenos Aires y su arzo-
bispo actual es mons. Carlos Azpiroz Costa. Merce-
des-Luján, fue creada como diócesis de Mercedes
en abril de 1934. Luego, en mayo de 1996 se le agre-
gó el título de Luján. Y finalmente, fue elevada al
rango de arquidiócesis “dependiente directamente
de la Santa Sede” en noviembre de 1997, con la bula
Omnibus Satis Sonstat, de san Juan Pablo II. Com-
prende 15 partidos en la provincia de Buenos Aires
y su arzobispo actual es mons. Jorge Scheinig.

Rosario fue creada como diócesis en abril de 1934
y fue elevada a arquidiócesis en agosto de 1963, por
san Pablo VI. Comprende 6 departamentos en la
provincia de Santa Fe y su arzobispo actual es
mons. Eduardo Martín.

Las otras seis diócesis que festejan son: San Luis, que
comprende todo el territorio de la provincia y su ac-
tual obispo es mons. Gabriel Barba; la Rioja, que com-
prende todo el territorio de la provincia y su actual
obispo es mons. Dante Braida; Jujuy, la cual compren-
de, en la provincia, un total de 10 departamentos y su
obispo actual es mons. Daniel Fernández; Viedma,
comprende, en la provincia de Río Negro, un total de 6
departamentos y su obispo actual es mons. Esteban
Laxague; Azul, que comprende, 14 partidos en la pro-
vincia de Buenos Aires y su obispo actual es Hugo Sala-
berry; y finalmente esta Río Cuarto, que cambió su
nombre a diócesis de Villa de la Concepción del Río
Cuarto en julio de 1995 y comprende, en la provincia
de Córdoba, 9 departamentos. Su obispo actual es
mons. Adolfo Uriona. (AICA)

Obispos salen a misionar
Durante cuatro días, a fines de abril, los obispos con jurisdicción en la provin-

cia de Córdoba se encontraron en la Prelatura de Deán Funes y misionaron visi-
tando los hogares, a los enfermos, a los vecinos de las barriadas y los puntos es-
tratégicos de la ciudad, donde escucharon las realidades locales, confesaron,
bendijeron a la gente y celebraron la Eucaristía. También, los obispos, misiona-
ron en las siete capillas de la parroquia Virgen del Carmen y las tres capillas de la
parroquia Nuestra Señora del Valle. 

Los participantes fueron el card. y arzobispo de Córdoba, Ángel Rossi, mons. En-
rique Eguía Seguí, obispo anfitrión; mons. Sergio Buenanueva (San Francisco), mons.
Samuel Jofré (Villa María); mons. Adolfo Uriona (Villa de la Concepción del Río Cuar-

to), mons. Ricardo Araya (Cruz del Eje); los tres obispos auxiliares de la arquidiócesis
de Córdoba: mons. Ricardo Seirutti, mons. Alejandro Musolino y mons. Horacio Ál-
varez; y el arzobispo emérito de Córdoba, mons. Carlos Ñañez. (AICA)

Diez diócesis argentinas celebran sus 90 años de creación.

La arquidiócesis de Mendoza se destacó por una multitudinaria celebración en un estadio futbol, seguida de una procesión mariana.

El lema de la misión fue: “Servidores del Evangelio”.
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El obispo de Río Cuarto, mons. Adolfo Uriona,
anunció que el santuario de Nuestra Señora
de la Consolata será declarado basílica el 10

de junio. El templo, ubicado en Sampacho (Córdo-
ba), se convertirá en la 5° basílica de la provincia y la
48° en la Argentina.

La basílica 
Durante la conferencia de prensa participaron

mons. Adolfo; el p. Osvaldo Leone, rector del
santuario de la Consolata; el p. Carlos Forcato,
responsable de la Comisión diocesana de Litur-
gia; y el intendente de Sampacho, Franco Suárez.
En ella mons. Adolfo dijo: “Hicimos gestiones pa-
ra llegar a esto con el Dicasterio para el Culto di-
vino y Disciplina de los Sacramentos de la Santa

Sede. Fue necesario hacer algunas reformas en el
presbiterio y en el templo, y luego fue aprobada
Nuestra Señora de la Consolata como basílica
menor”. Luego el p. Forcato explicó que, “anti-
guamente, en Roma, ‘basílica’ significaba ‘casa
del rey’”. Y luego destacó: “Hay tres insignias que
distinguen una basílica: el escudo propio (identi-
fica las características de ese lugar y lleva el signo
de San Pedro), la umbrera (es un paraguas que
será colocado en el presbiterio con los colores

papales que se usaban antiguamente: rojo y ama-
rillo) y el tintinábulo (elemento antiguo que tie-
ne una campanita, que anuncia el comienzo de la
celebración de la misa y, si llegara a venir el Papa,
se va anunciando, haciéndola sonar)”.

Fe en la Consolata
La devoción a Nuestra Señora de la Consolata llegó

a Sampacho ya iniciado el siglo XX, cuando un sacer-
dote de Turín Italia, el p. Juan Cinotto, divulgó la ima-
gen de esa advocación y propició su veneración. Así
entonces, en 1908, llegó en barco, al Río de la Plata y
luego a Sampacho, una imagen corpórea de Nuestra
Señora de la Consolata. Luego En 1946, el templo fue
declarado santuario y este año de 2024, la casa de la
Virgen será erigida como basílica. (AICA)

Honras al Santo Cristo de la Quebrada

Reunidos en torno
al Cura Brochero

El 3 de mayo se celebró al Santo
Cristo de la Quebrada y al Divino Se-
ñor de Renca en Villa de la Quebrada,
provincia de San Luis. Para la celebra-
ción, los fieles se prepararon con el re-
zo de la novena.

Misa y procesión
A la fiesta asistieron miles de fieles

que, como todos los años, se acercan a
pedir y agradecer al Cristo de la Que-
brada. Por esta razón, durante tres dí-
as antes de la conmemoración, se cele-

braron una serie misas, en las que se
pidió por el pueblo y la comunidad
parroquial. Luego, se realizó la tradi-
cional procesión, con la imagen del
Santo Cristo de la Quebrada y el Divi-
no Señor de Renca.

Este año, tanto las festividades de
Renca como de la Villa de la Quebrada
contaron con la participación de la vi-
cepresidenta de la Nación, Victoria Vi-
llarruel, junto al gobernador de San
Luis, Claudio Poggi, entre otras autori-
dades civiles y eclesiales. (AICA)

La figura sacerdotal del Cura Brochero fue el te-
ma de reflexión del retiro anual del clero de la
diócesis de Villa María, realizado del 8 al 12 de
abril en Casa Betania (La Falda, Córdoba). El pre-
dicador fue mons. Ricardo Araya, obispo de Cruz
del Eje, en cuya diócesis se encuentra Villa Cura
Brochero. El retiro contó con la participación de
mons. Samuel Jofré, obispo de Villa María y más
de 15 sacerdotes.

Mons. Uriona contó que “este hecho se le atribuye
a la intercesión de Nuestra Madre. Y, al día siguien-
te [del nombramiento de la basílica], comenzará la
novena que culminará con la [fiesta de Nuestra Se-
ñora de la Consolata el 20 de junio]”.

El santuario de Nuestra Señora 
de la Consolata en Córdoba 
es elevado de rango.

Nueva 
basílica 
cordobesa

1407 TODAS X PMAURO  06/05/2024  15:32  Página 11



Espiritualidad :: Cristo Hoy❖ 12

ANÉCDOTAS DE LOS SANTOS PENSAMIENTOS DE LOS SANTOS

Santa Margarita María de Alacoque
era ya religiosa en el convento de la Vi-
sitación de Paray le Monial (Francia) y
decía que el Corazón de Jesús se le
aparecía y hablaba con ella. No le creí-
an. Hasta que san Claudio de la Co-
lombiére (sacerdote y director espiri-
tual de santa Margarita) quiso cercio-
rarse y dicen que le puso esta prueba.
Le dijo:
- Si se te vuelve a aparecer, le pregun-
tas: “Jesús, ¿de qué se confesó el padre
de la Colombiére en la última Confe-
sión?”. A ver qué te dice. 
Al cabo de un tiempo volvió al padre
de la Colombiére y éste le preguntó: 
- ¿Se te ha vuelto a aparecer? 
- Sí. 
- Y ¿le hiciste la pregunta? 
- Sí. 
- Y ¿qué te contestó? 
- Me dijo: “Se me ha olvidado”. 
Y el padre de la Colombiére repuso: 
- Pues sí es el Sagrado Corazón de Je-
sús, porque a Dios, cuando perdona,
se le olvidan los pecados.
Decía el cardenal Van Thuan: “Dios no
tiene una memoria como la mía; no
sólo perdona, y perdona a todos, sino
que olvida que ha perdonado”. Por es-
ta razón, nunca tengamos miedo al
confesarnos. El Sagrado Corazón de
Jesús, por medio del sacerdote, nos
perdona todo y siempre, y lo olvida.
Asímismo, aprendamos nosotros de
Dios a perdonar y a olvidar las ofensas
que nos hagan.

Nacimiento: 22 de julio de 1647 en Ve-
rosvres, Francia. Muerte: 17 de octu-
bre de 1690 en Paray le Monial, Fran-
cia. Fiesta: 16 de octubre.

Santa Margarita María Alacoque

La “mala
memoria”
de Jesús
La Confesión es verdadera
fuente de la Misericordia
Divina. Allí Dios hace gran-
des milagros, hasta perder
la memoria.

“Estoy tan convencido, Dios mío, de que velas sobre to-
dos los que esperan en Ti, y de que no puede faltar cosa
alguna a quien aguarda de Ti todas las cosas, que he de-
terminado vivir de ahora en adelante sin ningún cuida-
do, descargando en Ti todas mis solicitudes. ‘En paz me
duermo y en seguida descanso porque Tú solo, Señor,
me has confirmado en la esperanza’ (Salmo 4, 10).
Despójenme en buena hora los hombres de los bienes y
de la honra, prívenme de las fuerzas [...] las enfermeda-
des; pierda yo mismo vuestra gracia pecando, que no
por eso perderé la esperanza, antes la conservaré hasta
el postrer suspiro de mi vida, y vanos serán los esfuerzos
de todos los demonios del Infierno por arrancármela.
Que otros esperen la dicha de sus riquezas o de sus ta-
lentos; [...] en cuanto a mí, toda mi confianza se funda en
mi misma confianza: Porque ‘Tú sólo Señor, me has con-
firmado en la esperanza'. Confianza semejante jamás sa-
lió fallida a nadie: ‘Nadie esperó en el Señor y quedó con-
fundido’ (Ecle 2, 11). Así que, seguro estoy de ser eterna-
mente bienaventurado, porque espero firmemente ser-
lo, y porque: ‘en Ti, Señor, he esperado, no [quedaré]
avergonzado jamás’ (Sal 30, 2; 70, 1).
Demasiado conozco que por mí soy frágil y mudable; sé
cuánto pueden las tentaciones contra las virtudes más ro-
bustas; he visto caer las estrellas del cielo y las columnas del
firmamento; pero nada de eso logra acobardarme. Mien-
tras yo espere, estoy a salvo de toda desgracia [...].
En fin, para mí es seguro que nunca será demasiado lo
que espere de Ti, y nunca tendré menos de lo que hubie-
re esperado. Por tanto, espero que me sostendrás firme
en los riesgos más inminentes y me defenderás en medio
de los ataques más furiosos, y harás que mi flaqueza
triunfe de los más espantosos enemigos. Espero que Tú
me amarás a mí siempre, y que te amaré a Ti sin intermi-
sión; y para llegar de un solo vuelo con la esperanza has-

ta dónde puede lle-
garse, espero a Ti mis-
mo de Ti mismo, oh
Creador mío, para el
tiempo y la eterni-
dad. Amén”.

Nacimiento: 2 de fe-
brero 1641 en Saint
Symphorien, Francia.
Muerte: 15 de febre-
ro de 1682 en Paray le
Monial, Francia. Fies-
ta: 15 de febrero.

San Claudio 
de la Colombiére

Todo puede tambalearse y fallar, 
pero el amor del Señor permanece
eternamente.

Acto de confianza
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María 
Virgen en 
la Santísima
Eucaristía
La Santísima Virgen nos llama 
a comulgar para transformarnos
en su Hijo y así Ella ser nuestra
Madre natural.

¿Podemos afirmar que María está de al-
gún modo presente en la Sagrada Eu-
caristía?

No conseguimos comprender cómo ni halla-
mos palabras adecuadas para expresarlo; pero allí
está con Jesús y por Jesús.

Aquí falla toda comparación entre las relacio-
nes que existen entre una madre y su hijo, pues la
intimidad y las relaciones de Jesús con su Madre
no están al alcance y comprensión de nuestras pe-
queñas inteligencias.

Recordemos únicamente que Jesús es y sigue
siendo siempre Hijo del hombre, en su calificativo
propio... Si es Hijo del hombre, es, por consiguien-
te, Hijo de María.

María engendrando a Jesús
La Eucaristía es, por otra parte, la continuación

de la Encarnación. Ahora bien, la Encarnación es
María engendrando a Jesucristo a la vida humana.
Por eso la Sagrada Eucaristía es también María en-
gendrando a Jesucristo a la vida sacramental. Y así
como el primer misterio se llevó a cabo por María,
del mismo modo el segundo, que es su prolonga-
ción, tiene lugar por María.

Jesús, al nacer en Belén, nació de María; Jesús, al
nacer en el altar por la palabra y en las manos del
sacerdote, nace también de María.

¿Preguntaremos aún si María está presente en la
celebración de este misterio y qué es lo que hace
Ella en particular?

Ella introduce a Jesucristo en el mundo y lleva a
las almas a su divino Hijo. Es, en una palabra, en
todas partes y para todos la Puerta del Cielo.
¡Oh María, Puerta del Cielo, ruega por nosotros!

Hijos por naturaleza
Escucha, piadoso hijo de María, una página re-

galada del p. Nieremberg en su precioso librito La
amabilidad de María, libro que destila profundo
espíritu de esclavitud mariana:

“Los que comulgan se pueden tener por más hi-
jos de la Virgen, ya que en cierta manera se hacen
sus hijos naturales. Los demás son hijos de esta Se-
ñora por adopción o afecto; pero los que llegan a
comulgar pueden preciarse de ser más que esto,
como si fueran hijos por naturaleza. La razón es
porque se hacen un cuerpo y sangre con el Cuer-
po y Sangre de Jesús, a quien de sus entrañas dio a
luz María; y como se hacen una carne con la del
Hijo natural de María, son también como hijos
naturales suyos. Ella los mira como a su cuerpo y
sangre, y los trata como si Ella los diera a luz, pues
al fin dio a luz a Aquel con quien se hacen uno con
unión real y substancial. Y no es mucho que la Vir-
gen los mire de tal modo, pues el mismo Jesús los
mira como su mismo cuerpo. Por lo cual, los que
comulgamos muchas veces, sobre todo los sacer-
dotes, tenemos que mirar a María como a Madre
natural y más Madre nuestra que de otros. De
aquí se ha de sacar una devoción muy agradable a
esta Señora, que es comulgar con gran devoción y

tener gran afecto a este Sacramento, por el cual
nos hacemos de la manera dicha como hijos natu-
rales suyos”.

Reliquia del cuerpo de María
“Consideramos que todo lo que se nos da allí

por la fuerza de las palabras de la consagración es
solamente lo que tomó Jesús de esta Señora, que
es la Carne y Sangre que recibió de sus entrañas; y
que no tenemos otros huesos y reliquias del cuer-
po de María si no es en el Santísimo Sacramento,
del cual, como dicen los santos que es una exten-
sión de la Encarnación, también se puede decir
que es una extensión de la filiación natural de esta
gran Madre”.

María reverencia a su Hijo
“Llega esto a tanto que a los que comulgan hace

María reverencia como si fueran el mismo Cristo;
como fue revelado a santa Bienvenida y a san Be-
nito después de haber dicho una Misa, que oyó la
Virgen, dándole luego una rica vestidura. La Euca-
ristía es regalo muy propio de María para reme-
diar el daño de aquel bocado que ofreció Eva para
perdición nuestra; pues así como de Eva salió
aquel daño, de María salió su antídoto; y así como
el veneno no fue más que lo que dio Eva, el reme-
dio es lo que dio María”.

Un cuerpo divino
“Hay que considerar también que tanto estimó

Dios el cuerpo que recibió de la Virgen que nunca
se apartó de él la divinidad; y aunque lo dejó su pro-
pia alma, desuniéndose de él, nunca lo dejó la divi-
nidad. Dejó de ser hombre, pero nunca aquel cuer-
po formado de la carne de María dejó de ser Dios”.

Entremos por la Puerta del Cielo
¿Comprendes ahora, piadoso hijo de María, lo

que puedes esperar de la vida de intimidad con la
dulcísima Virgen?

Si permaneces siempre junto a esta divina puer-
ta se te abrirá para todo. En la tierra, por María
tendrás entrada a Jesús Sacramentado y por Ma-
ría Jesús vendrá a ti.

En el Cielo, por María entrarás a Jesús glorificado
y por María Jesús vendrá a comunicarse contigo.

El dulce Hijo de María coronará allí arriba la vida
de intimidad con su divina Madre con la posesión
de Sí mismo. ¿No es, acaso, en la gloria, como lo
fue en el mundo, el fruto bendito de María y la
flor abierta sobre el virginal tallo de Jesé, alimenta-
da con la savia de la humildad de la Inmaculada y
glorificada con su amor?

Ve, pues, a María, ve con plena confianza. Vive
junto a Ella y por Ella ama a Jesús; glorifica a Jesús,
para que un día este dulce Salvador de nuestras al-
mas te glorifique por su Madre y te introduzca en
el Cielo por la espaciosa y segura puerta que se lla-
ma: La Virgen Madre de Dios.

Espíritu de la vida de intimidad con la Santísima
Virgen, R. P. Lombaerde

“...no tenemos otros huesos y
reliquias del cuerpo de María

si no es en el Santísimo Sa-
cramento, del cual, como di-
cen los santos [...] es una ex-
tensión de la Encarnación...”
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Cómo entrar al Corazón de Jesús
La humildad, una virtud necesaria para dejarse adentrar por Jesús en su interior, donde abunda la dulzura y
el agrado por las almas que abrazan la humillación. Meditemos con santa Margarita María Alacoque. 

“Apesar de toda oposición, este Divino
Corazón eventualmente triunfará. Di-
chosos los que han sido instrumentos

para establecer su Reinado”. Las palabras de santa
Margarita, nos llenan así de esperanza en un Cora-
zón que, a pesar de todo el mal, triunfará. Y qué
mayor alegría puede haber, que el saberse un ins-
trumento de este Corazón victorioso. Pero enton-
ces nos preguntaremos, ¿qué puedo hacer para ser
partícipe de esta victoria? “Acepta lo que te manda
el Sagrado Corazón de Jesucristo para unirte a Sí”.
Simplemente ser obe-
dientes a su Santísima
Voluntad. Pero, a veces,
nos apresuramos a sus
designios, cuando en re-
alidad Dios contempla
el tiempo del hombre
en la eternidad de su
Corazón. Santa Margari-
ta nos enseña que, “este
Divino Corazón es dulzura, humildad y paciencia,
por lo tanto, debemos esperar... El sabe cuándo ac-
tuar”. Esperar en Dios con paciencia y humildad, así
la santa nos “recuerda que la perfección consiste en
conformar la vida y las acciones totalmente a las vir-
tudes sagradas del Corazón de Jesús, especialmente
su paciencia, su mansedumbre, su humildad y su
caridad. Como resultado, nuestra vida interior y ex-
terior llega a ser una imagen viva de El”. Así es como

gozaremos de las dulzuras de este Sagrado Cora-
zón, imitándolo en sus sagradas virtudes.

La humildad del corazón
Pero, ¿quién podría entrar en este Corazón? ¿qué

debe haber en mí, para que Dios me abra su costa-
do y me haga entrar? “Sólo el corazón humilde pue-
de entrar en el Sagrado Corazón de Jesús, conversar
con El, amarlo y ser amado de El”. Así lo enseña Mar-
garita, pues sólo el humilde se sabe instrumento de
Dios y se deja guiar por El hacia su Costado abierto.

“El Sagrado Corazón de
nuestro Soberano Due-
ño es una fuente inago-
table que anhela derra-
marse en los corazones
humildes, vacíos y des-
prendidos de todo, y
prontos a sacrificarse a
su servicio por mucho
que cueste a la naturale-

za”. Un Dios sumamente generoso, pero que pa-
cientemente espera un corazón que acepte tanta
generosidad, pues “al Corazón de Jesús le agradan
mucho los servicios de los pequeños y humildes de
corazón, y paga con bendiciones sus trabajos”. Y no
sólo le agradan, sino que también “halla purísimo
placer en las almas anonadadas que son totalmente
suyas y todo lo poseen en El, cuando están despo-
seídas de sí mismas”.

Exhortación a la humillación
Por todo esto, santa Margarita nos exhorta a

que cuando “sobrevenga la humillación, nos rego-
cijemos, porque entraremos muy adentro en el
Corazón de Jesús. [Así entonces, debemos] abra-
zarnos humildemente con las cosas que más nos
humillen y anonaden, como medios muy [efica-
ces] para hacer que triunfe el dulce y amable Co-
razón de Jesús”. Y luego concluye diciendo que “la
virtud del Sagrado Corazón de Jesús abate hasta
nosotros su grandeza, si nos halla anonadados en
el amor de nuestra pequeñez, y cuidará de levan-
tarnos a su unión al paso de todo aquello que res-
plandece a los ojos de las criaturas”.

Es tanta la importancia de abrazar la humilla-
ción y es tal el agrado que esto causa a Jesús, que
la santa exclama: “¡Dios mío! ¡Qué tesoro tan in-
menso es el amor a la pequeñez y a nuestra pro-
pia abyección! ¡Qué no debiéramos hacer y pa-
decer por alcanzarlo! El alma que tanto bien po-
see, está segura y nada puede faltarle, porque el
Todopoderoso en ella se complace y recrea”. Es
así como nos exhorta santa Margarita a “mirar
este camino humilde como el verdadero, traza-
do por Dios, y el más indefectible para llegar a El.
[Pues] sólo en el total desasimiento de nosotros
mismos y de todo lo que no es Dios hallaremos la
verdadera paz y dicha perfecta, porque no te-
niendo nada, lo hallaremos todo en el Sagrado
Corazón de Jesús”. (www.corazones.org)

“...hallaremos la verdadera
paz y dicha perfecta, por-
que no teniendo nada, lo
hallaremos todo en el Sa-
grado Corazón de Jesús”.
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Siempre nos espera y nos levanta
La Misericordia de Dios, que brotó de su Corazón traspasado en la Cruz, nos muestra un Buen Pastor
que nos pensó desde siempre para amarnos sin límites.

“Los proyectos de su Corazón subsisten de
edad en edad, para librar sus vidas de la
muerte y reanimarlos en tiempo de ham-

bre” (Sal 32, 11.19). La Iglesia nos propone estas pa-
labras del salmista para adentrarnos en el misterio
del Sagrado Corazón de Jesús y su amor por nos-
otros. Nos recuerdan que el Corazón de Dios alber-
ga proyectos que abrazan la historia personal de ca-
da ser humano; que son proyectos de libertad y de
vida. Por esta razón, Benedicto XVI, nos dice: “No
somos el producto casual y sin sentido de la evolu-
ción. Cada uno de nosotros es el fruto de un pensa-
miento de Dios. Cada uno de nosotros es querido,
cada uno es amado, cada uno es necesario”.

El Sagrado Corazón en la Cruz
Podemos contemplar a Jesús en la Cruz, que se

dejó traspasar el Corazón para ofrecernos una
prueba más de que nos quiere incondicionalmen-
te. San Ambrosio señala que “del mismo modo
que Eva fue formada del costado de Adán ador-
mecido, así la Iglesia nació del Corazón traspasado
de Cristo muerto en la Cruz”. Podemos decir, en
cierto modo, que nuestro origen está en el Cora-
zón llagado de Jesús. Nuestra vida de cristianos
surge de ese Costado, que es como una fuente a la
que podemos volver una y otra vez, para retomar
fuerzas en nuestro camino.

San Josemaría, reflexionando sobre el valor de
aquello por lo cual el Sagrado Corazón se abrió en
la Cruz, nos dice: “Jesús en la Cruz, con el Corazón
traspasado de amor por los hombres, es una res-
puesta elocuente a la pregunta por el valor de las
cosas y de las personas. Valen tanto los hombres, su
vida y su felicidad, que el mismo Hijo de Dios se en-
trega para redimirlos, para limpiarlos, para elevar-
los”. Al celebrar el Sagrado Corazón del Señor nos
damos cuenta de que, por encima de los sufrimien-
tos y de las derrotas, hay alguien para quien somos
insustituibles. Por eso en la oración, ese diálogo de
corazón a corazón con Cristo es donde podemos
siempre recuperar la alegría y la confianza.

El Corazón del Buen Pastor
Alguna vez nuestra paz se puede ver amenazada

al descubrir la presencia del pecado en nuestra vi-
da; quizás sucede en aquellos momentos en los
que caemos en la tentación y nos enredamos con
nuestros propios vicios. En realidad, odiamos el pe-
cado que nos aleja de Dios, que nos hace daño a
nosotros mismos y a los demás, pero parece que
no encontramos el camino para salir de ahí. En
esos momentos, nuestra voluntad parece aletarga-
da y tal vez tenemos la impresión de estar paraliza-

dos en la vida espiritual. Si sentimos que de algún
modo nuestro corazón no reacciona, podemos re-
cordar que el Corazón de Jesús está siempre aten-
to. “¿Quién de vosotros que tiene cien ovejas y
pierde una de ellas, no
deja las noventa y nueve
en el desierto y va tras la
descarriada, hasta que la
encuentra? Y, cuando la
encuentra, se la carga so-
bre los hombros, muy
contento” (Lc 15, 4-5).
Cristo es el Buen Pastor
que nos busca continua-
mente, que se abre paso
para encontrarnos y cargarnos otra vez sobre sus
hombros. Saber que su Corazón no duerme, inclu-
so cuando parece que el nuestro está muy lejos,
nos llena de confianza para volver a comenzar
nuestras luchas diarias.

Un Corazón sin límites 
Nuestros pecados ya no son un motivo para des-

alentarnos en nuestro anhelo de estar con Dios. El
Señor permite que experimentemos la debilidad y

esto nos abre a la posibili-
dad de ser humildes; El
cuenta con nuestro es-
fuerzo para que, impulsa-
dos por su gracia, nos le-
vantemos.

En el Corazón de Cristo
siempre tendremos un lu-
gar para volver. Basta ha-
cerse pequeño y entrar
ahí a través de la humil-

dad. Y si alguna vez nos cuesta emprender el cami-
no de vuelta, contamos con la ayuda de María: ella
nos muestra, con su mirada materna, cuál es la ruta
para entrar en el costado abierto de su hijo.  (fuen-
te: www.opusdei.org, adaptación)

“del mismo modo que Eva
fue formada del costado
de Adán adormecido, así

la Iglesia nació del corazón
traspasado de Cristo
muerto en la cruz”
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¡Mamá... me aburro!

El aburrimiento, un primer paso hacia la creatividad.

Qué padres no han escuchado de sus hijos
esta rotunda frase: “Mamá, me aburro”.
Quizá en el mundo de hoy, en el que los

niños tienen de todo, viven en un mundo de panta-
llas y su agenda está plagada de actividades extraes-
colares, les oigamos menos quejarse del aburri-
miento. Realmente acaban agotados y estresados.

Sin embargo, en la época de los que hoy somos
padres y tenemos niños pequeños, quién no ha pa-
sado una larga y tórrida tarde de vacaciones, en los

días en los que no había ni plan de paseo ni de na-
da, y se escuchaba aquella vocecilla: “Mamá, me
aburro”. Y después de ese letargo de aburrimiento,
venía la creatividad, armada de macarrones trans-
formados en cuentas de collares, de servilletas de
papel como vestidos de muñecas, de cajas de car-
tón convertidas en carros de combate y de otras
mil invenciones y aventuras.

Hoy día la agenda de nuestros hijos podría ser la
agenda de un adulto. Jornada escolar y por la tar-
de un sinfín de actividades extraescolares. Si a esto
sumamos los eventos de su ajetreada vida social,
como cumpleaños, fiestas de pijama, quedadas en
parques de juegos y otros lugares de entreteni-
mientos temáticos, en los que todo está organiza-
do y no hay lugar para la improvisación, nuestros
hijos no sabrán lo que es estar jugando en casa, o
en el parque, a un “juego libre”, que no venga mar-
cado por el exterior ni por los adultos... Un juego

en el que ellos decidan, en el que tengan iniciativa
y motor propio.

La experiencia del aburrimiento para
los niños

Como padres, debemos de ofrecer a nuestros hi-
jos la experiencia del aburrimiento, que les llevará a
explorar nuevos mundos, a descubrir, quizá, su fa-
ceta artística, a redescubrir el placer de leer, de con-
templar una puesta de sol, un cuadro, una obra de

arte, de hacer un bizcocho, de jugar con sus herma-
nos con algo tan simple como una caja de cartón.

Y esa oportunidad es aún más clara en vacacio-
nes, cuando los niños no tienen su día marcado por
un horario rígido. Hoy día, con las largas jornadas
de trabajo, a los padres, lamentablemente, les que-
da poco tiempo para estar con los hijos, por lo que
las vacaciones (de invierno o de verano) es un tiem-
po idóneo para ayudarles a despertar el botón de la
creatividad.

No se trata de vaciar los días de vacaciones con
ninguna actividad. Se trata de dejar espacios libres
para el aburrimiento positivo, es decir, para que los
niños sean capaces de crear, de pensar, de tener ini-
ciativa. Y a veces, esto  ocurrirá después de un tiem-
po en el que el aburrimiento les sobrevenga. No hay
que tener miedo a esto. Ni darles el móvil para que
estén entretenidos en todo momento. Es cierto que
a veces es más cómodo distraerlos con una panta-

lla, pero es justo en esta situación cuando los pa-
dres debemos ser fuertes y estar preparados.

Espacios vacíos para fomentar el 
aburrimiento creativo 

Como ejercicio, y como padres, podemos plante-
arnos en las vacaciones y fines de semanas largos
ofrecer a nuestros hijos estos espacios “vacíos”, para
que sean ellos mismos quienes los llenen de conte-
nido, y hagan ese pequeño esfuerzo. Y ese esfuerzo

es también de nosotros como padres, que tendre-
mos que “aguantar el chaparrón” del pequeño de
dos años que se enrabieta a la primera de cambio, o
ver la cara larga de tu hija cuando le dices que no es
el momento de ver aquel video en YouTube. Esto
no quiere decir que nos convirtamos en una familia
extraña, fuera del mundo y de los medios y redes
digitales. Se trata de dar a cada cosa su momento, y
de buscar el momento para cada cosa. Habrá ratos
para pasar con los amigos, para ver películas, vídeos
en Youtube, para que cada uno desarrolle su hob-
bie, para colaborar en las tareas del hogar, para salir
a pasear, para hacer un hacer un viaje...

Como familia, tendremos que ver la posibilidad de
organizar un calendario en las vacaciones o fines de
semanas largos y anotar también esos “espacios en
blanco”, para ofrecer a nuestros hijos la experiencia
del aburrimiento. Al igual que nosotros la vivimos a su
misma edad. Diana Pérez Camarasa / adaptación
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¿Qué hay que hacer cuando uno de los cónyuges es creyente y otro no?

Los matrimonios se enfrentan a desafíos dia-
rios durante toda su vida: discusiones, recon-
ciliaciones, educar a los hijos. En la entrega de

cada uno depende que al final no sean puntos que
acaben separando.

A la vez se dan casos en los que en un matrimo-
nio la fe no es compartida. ¿Qué hay que hacer
cuando uno de los cónyuges es creyente y otro
no? Que el aspecto más importante para uno no
sea compartido por la persona con la que pasará
el resto de su vida es un aspecto a cuidar y a tra-
bajar para que el matrimonio no se resienta. Su-
san Ciancio ofrece en Human Life Internacional
sugerencias para ayudar al cónyuge no creyente, y
por tanto al matrimonio:

Las acciones hablan más que las palabras
Abre un diálogo con tu cónyu-

ge, pero habla de una manera
amorosa, nunca acusando o me-
nospreciando. Hay que irradiar la
alegría de Cristo. Deja que él o
ella vean el amor que tienes por
tu fe y por Cristo. Comparte los
pensamientos que tengas, tal co-
mo lo harías con lo que opinas
sobre un libro interesante o una película que hayas
visto, pero sin presionar.

Sobre todo, es importante que el cónyuge sea tes-
tigo de cómo vives la fe en la forma en la que tratas a

los demás, al leer la Biblia, rezar el rosario, rezar antes
de las comidas, asistir a misa haciendo todas estas
cosas con un corazón feliz. La alegría que transmitas
puede ser contagiosa. En un matrimonio joven feliz,
bailan sonrientes tomados de la mano

Recuerdale a tu cónyuge que tu
matrimonio es “sagrado”

Hazle saber que, aunque no comparta la fe conti-
go, el vínculo que tienes en el matrimonio no se
romperá y que tu matrimonio es sagrado para ti.
Apóyale en las cosas que le gustan. Ten en cuenta
que un cónyuge no creyente puede sentirse exclui-
do o incluso resentido o celoso por el tiempo que
pasas haciendo cosas relacionadas con tu vida de fe.

Habla abiertamente y con honestidad y explica
que, si bien esta es una parte integral de tu vida, com-

prendes que para él o ella no sea
así. Pero nunca hagas que tu cón-
yuge no creyente se sienta mal por
su falta de fe. Hacerle daño a al-
guien para que crea en Dios no fun-
cionará y solo causará más resenti-
miento. Amalo incondicionalmen-
te, así como Cristo nos ama.

Permite que el Espíritu Santo haga su
obra

Es difícil vivir viendo cómo pasan los años sin que
parezca que se esté produciendo cambio alguno. Re-

cuerda que Dios trabaja de muchas formas y a través
de muchas personas diferentes. Probablemente está
trabajando a través de ti en este momento.

Lee sobre Santa Mónica y pide su 
intercesión

Santa Mónica entiende por lo que estás pasando
porque ella pasó por lo mismo. Mónica se casó con
un pagano y oró diariamente por su conversión.
También fue la madre de san Agustín, quien llevó
una vida alejada hasta su conversión. Mónica puso
su fe en Dios y rezó continuamente por los dos.

Reza cada día, reza sin cesar
La oración ofrece paz, una paz que solo puede

venir de un Cristo que sabemos que está de nuestro
lado, no al margen de nuestros sufrimientos. Sin
embargo, debes darte cuenta de que los tiempos de
Dios y los nuestros a menudo no coinciden. Puede
parecer que Dios no está escuchando. Incluso pue-
des comenzar a pensar que la oración no tiene sen-
tido porque no estás viendo los resultados que de-
seas. Eso es comprensible.

Pero ten por seguro que están trabajando. Dios te
escucha. Él conoce tu dolor, y Él conoce tu amor. En
esos momentos, redobla tus esfuerzos. Dile a Dios
que estás frustrado pero que confías en Él. Luego
haz una oración de agradecimiento o una oración
pidiendo fortaleza. El Padre Pío dijo una vez: “Reza,
espera, y no te preocupes”. (ReL / Adaptación)

Cuando la fe no es compartida

Hacerle daño a
alguien para que

crea en Dios no
funcionará...
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Sobriedad y templanza
Ameno relato muestra cómo aquellos que educan a sus hijos en un torpe
afán de satisfacerles todos sus deseos, les hacen un daño grande.

Midas era un rey que tenía más oro que nadie en el mundo, pero nunca le pa-
recía suficiente. Siempre ansiaba tener más. Pasaba las horas contemplando
sus tesoros, y los recontaba una y otra vez. Un día se le apareció un persona-

je desconocido, de reluciente atuendo blanco. 
Midas se sobresaltó, pero enseguida comenzaron a hablar, y el rey le confió que nun-

ca estaba satisfecho con lo que tenía, y que pensaba constantemente en cómo obtener
más aún. “Ojalá todo lo que tocara se transformase en oro”, concluyó. “¿De veras quie-
res eso, rey Midas?”. “Por supuesto.” “Entonces, se cumplirá tu deseo”, dijo el geniecillo
antes de desaparecer. El don le fue concedido, pero las cosas no salieron como el viejo
monarca había soñado. Todo lo que tocaba se convertía en oro, incluso la comida y be-
bida que intentaba llevarse a la boca. Asustado, tomó en brazos a su hija pequeña, y al
momento se transformó en una estatua dorada. Sus criados huían de él para no correr
la misma suerte.

Lo que tenía más valor
Viéndose así, convertido en el hombre más rico del mundo y, al tiempo, en el más

desgraciado y pobre, consumido por el hambre y la sed, condenado a morir amarga-
mente, comprendió su necedad y rompió a llorar. “¿Eres feliz, rey Midas?”, se oyó una
voz. Al volverse, vio de nuevo al geniecillo, y Midas repuso: “¡Soy el hombre más des-
graciado del mundo!”. “Pero si tienes lo que más querías”, replicó el genio. “Sí, pero he
perdido lo que en realidad tenía más valor.” El genio se apiadó del pobre monarca y le
mandó sumergirse en las aguas de un río, para purificarse de su maleficio. Así lo hizo,
y todo volvió a la normalidad. A partir de entonces, nunca más se dejó seducir por la
codicia y el afán de riquezas. La vieja historia del rey Midas se ha interpretado siempre
como una aleccionadora invitación a la templanza. Sólo el que vive con una cierta aus-
teridad, sin esclavizarse por los deseos de poseer y atesorar, es capaz de disfrutar real-
mente las cosas y alcanzar una felicidad duradera.

Importancia de la familia
La familia es quizá el mejor ámbito para cultivar la sobriedad y la templanza. Educar

en esos valores impulsa al hombre por encima de las apetencias materiales, le hace más
lúcido, más apto para entender otras realidades. En cambio, la destemplanza ata al
hombre a su propia debilidad. Por eso, quienes educan a sus hijos en un torpe afán de
satisfacerles todos sus deseos, les hacen un daño grande. Es una condescendencia que
puede nacer del cariño, pero que también -y quizá más frecuentemente- nace del egoís-
mo, del deseo de ahorrarse el esfuerzo que supone educar bien. Como la dinámica del
consumismo es de por sí insaciable, lleva a las personas a modos de ser caprichosos y
antojadizos, y les introduce en una espiral de búsqueda constante de comodidad. Se les
evitan los sufrimientos normales de la vida, y se encuentran luego débiles y mal acos-
tumbrados, con una de las hipotecas vitales más dolorosas que se pueden sufrir, pues
siempre harán poco, y además ese poco les costará mucho. Por eso me atrevería a decir
que una educación excesivamente indulgente, que facilita la pereza y la destemplanza -
suelen ir unidas-, es una de las formas más tristes de arruinar la vida de una persona.

Un afán desmedido
Por eso siempre veo con tristeza los signos de ostentación y de exceso de comodidad.

Sufro viendo cómo pierden esa libertad que desaparece en el momento en que co-
mienza el exceso de bienes. El afán por el lujo lleva consigo un despojamiento, una
apuesta equivocada por lo material que deja a las personas sin defensas ante los desafí-
os de la vida. Por eso la tragedia del rey Midas es plenamente actual en la existencia de
muchos. Cuando se centra la atención en lo material, se trata con menos consideración
a las personas y se cae en una rueda de añoranzas y desasosiegos que incitan al consu-
mo y perturban el equilibrio del espíritu. Cuanto más tienen, más desean, y en vez de
llenarse, abren en ellos un vacío. Midas supo admitir su error y salió de él. En esto sí po-
demos imitarle. (Alfonso Aguiló/ Adaptación)
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Es casi como un rito iniciático para convertirse en “mayor”. A los padres nos
genera bastante preocupación porque, el uso del chupete (pacifier en su
ilustrativo nombre en inglés, el “pacificador”) genera un cierto grado de

adicción comportamental a nuestros hijos, que lo relacionan con dormir o estar
tranquilos, de modo que tememos que quitar el chupete equivalga a noches en
vela y llantos fruto del cansancio. No es fácil, pero es posible

A continuación val algunas ideas para cuando tengas que decicir:

Ten confianza 
Ningún niño llega a la universidad con chupete. Todos los niños acaban de-

jando el chupete. Es el primer punto de partida para no perder la calma en este
proceso que nos genera tanta ansiedad. Aunque nos va a tocar ver a nuestros
hijos pasarlo mal durante unos días, no perdamos de vista que esto les ha pasa-
do también al resto de los niños que han dejado el chupete, de modo que po-
demos confiar en los nuestros porque también lo van a conseguir.

Debes elegir un día
No esperes al momento perfecto porque no existe. Es un mal trago. Ya está. Van a

ser varios días complicados en los que tendrán que buscar nuevas costumbres para
irse a dormir o para estar tranquilos sentados. Se pasará. Se van a acostumbrar. Pero
no esperes al día perfecto porque no existe. Así que es más sencillo que elijas el día y
sigas con el calendario. Se lo explicas y pasas por este momento sin mirar atrás.

Ten mucha paciencia
Le va a costar pero menos de lo que crees. El primer día parece tan imposible

como para el fumador empedernido que ha dejado el tabaco de la noche a la
mañana. La primera noche a lo mejor pasa un rato malo. Pero el segundo será
mejor. El tercero se va a acordar poco. El cuarto casi se ha olvidado. Y en una se-
mana nadie recuerda que llevó chupete un día.

Fortaleza y firmeza
No caigas en la tentación al primer llanto, porque lo habrá Tristeza asegurada.

Llanto en muchos casos. Alguna rabieta incluso. Incomprensión. No es fácil que
nuestros hijos entiendan por qué tienen que dejar el chupete. Ellos no saben na-
da sobre la forma del paladar o las consecuencias de por vida en la mordida. Así
que tenemos que entender que no lo entienden y atravesar por estos días pen-
sando en lo cómodo que será que dentro de unos días no dependan del chupe-
te y su boca de adultos esté bien.

Aumenta su autoestima
Recuérdale lo orgullosos que estáis por el esfuerzo que está haciendo. Que los

niños no entiendan por qué les quitamos el chupete no significa que no les ha-
gamos partícipes de este momento tan crucial para ellos, un gran paso para ser
“mayor”. Aunque no entienden las consecuencias físicas, sí podemos aprove-
char para explicarles lo que confiamos en ellos, lo bien que lo van a hacer, po-
nerles ejemplos de niños mayores que ya no llevan chupete para que aspiren a
lograrlo. Y, cuando lo consigan, hagamos una verdadera fiesta porque tan im-
portante es este paso para ellos como sacar buena nota en un examen del cole-
gio o la universidad dentro de unos años. (Fuente; María S. Altaba, directora de
HM/ Adaptación) 

No es fácil, pero es posible. Algunas ideas para reflexionar antes de quitarle el chupete.

Cuando ya es
tiempo de dejarlo...
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Reflexiones del padre Arnau :: Cristo Hoy❖ 20

La belleza salvará al mundo
“San Agustín era atraído hacia el bien por los coros de música sacra [...]. Mozart, [...] rifaba todos 

sus trabajos por una sola antífona gregoriana”. A continuación, reflexiones del fundador de Cristo Hoy.

¿Nos atrae la verdadera belleza?
¡Pero la luz tiene tantos resplandores para que

sepamos descubrirlos! Las palabras mueven, los
ejemplos arrastran. ¿Y nosotros nos dejamos alec-
cionar por la vida de los santos y de los justos? Un
teólogo alemán recordaba: “El que se aleja de Dios
por el pecado solo puede volver a Dios por la be-
lleza” (Urs Von Balthasar); y en esa línea Dos-
toievski decía: “Solo la belleza salvará al mundo”.
¿Y a nosotros nos atrae la verdadera belleza? San
Juan Pablo II no dudó en titular a una encíclica su-
ya “Splendor veritatis”, ‘el esplendor de la verdad’.
¿Y nos atrae la verdad? San Agustín era atraído
hacia el bien por los coros de música sacra. ¡Cuán-
tos se convirtieron escuchando gregoriano! Mo-
zart, el mayor genio musical de todos los tiempos,
rifaba todos sus trabajos por una sola antífona
gregoriana. Dios también nos retrae de la fascina-
ción de lo prohibido del tener, del placer, del po-
der, del mundo, de los engaños del demonio, ha-
ciéndonos ver dónde todo eso termina. Que co-
mo la de María nuestra vida sea un sí a su amor,
belleza y poder que están en la cruz, nuestra cruz,
preparada como una gran oportunidad.

(Homilía de Cristo Hoy, edición 1085, 
La fascinación de la oscuridad y de la luz).

“Sin la Iglesia no hay pascua”
La manera más simple de contrarrestar esta

insidia es deparar en el martirio de los apóstoles.
Nadie da la vida para defender una impostura, y
Jesús quiso aparecerse solo a ellos para acostum-
brar a su Iglesia a que no se puede, a lo largo de
la historia, llegar efectivamente a Él sino a través
de los canales que Él ha instituido. En definitiva,
sin la Iglesia no hay pascua, la Iglesia es testigo de
la vida, de la resurrección.

(Reflexiones Almanaque Día por Día con Jesús
y María, edición mes de julio).

Preparar la comunión
Trabajen no por el alimento perecedero, sino

por el imperecedero. La Eucaristía es sacrificio,
presencia y alimento. ¿Preparamos nuestras co-
muniones? ¿El encuentro de Jesús con nuestra
alma es objeto de nuestra preocupación? Cuan-
do viene una visita, pensamos cómo homenaje-
arla. ¿Y Jesús, el divino huésped, está contento
con nuestras comuniones? 

(Reflexiones Almanaque 
Día por Día con Jesús y María).

“Proclamar las alabanzas al Creador”
La muerte nunca afecta lo inmortal, como es el

alma, sino lo sensible, que no es subsistente. Por
eso la resurrección alegra todo lo que estaba bajo
el dominio de la muerte, aquellas realidades que
nuestros sentidos perciben y que a través de esta
percepción el hombre las hace suyas, y de esta
forma cumple su misión sacerdotal de proclamar
las alabanzas al Creador. Sin el hombre, las crea-
turas no podrían ser alabanza.

(Homilía de Cristo Hoy, edición 1090, 
Al rescate de los sensible).

¡Cuidado con escuchar cualquier voz!
¡Qué seriedad tenían los judíos, cómo toma-

ban las cosas de Dios con ponderación y no per-
mitían, sin más, que nadie pudiera ejercer funcio-
nes religiosas! Eso contrasta con la liviandad con
la que hoy se escucha cualquier voz que quiera
interpretar las Sagradas Escrituras, o aconsejar de
espiritualidad, tener visiones y fenómenos para-
normales,  etc. En efecto, los judíos indagan a
Juan. ¿Por qué bautizas, si no eres Elías, ni el Mesí-
as, ni el profeta? A todo esto, recordemos que
Juan había nacido portentosamente de una mu-
jer no solo anciana, sino estéril, y ya con esto te-
nía la suficiente placa para contestar, es decir, tí-
tulo, legitimación. Pero ese privilegio no era para
que El hablase de sus cosas, sino para que anun-
ciara a otro a punto de aparecer, de tal manera
que el Señor, cuando emergiera, estuviese ya de
antemano preparado su camino.

(Homilía de Cristo Hoy, edición 1072, 
¿Quién eres tú?).

“Qué poderosos somos”
Qué poderosos somos y no lo advertimos, el

evangelio enseña que podemos mover monta-
ñas. ¿Qué no 

funciona? Podemos tener la mejor computa-
dora, pero si no la sabemos usar de nada vale.
Desde el vamos debemos entonces reconocer
que no sabemos rezar, no sabemos comulgar, no
sabemos confesar, hacer examen de conciencia,
etc. Da la impresión de que ciertas pedagogías
catequísticas poco se interesan por este asunto
que es más espiritual y vivencial que doctrinal,
basta ver el charloteo en los templos para que
advirtamos lo poco que nos interesa rezar, y cier-
ta música muy naturalista, sentimental y disper-
sa, cuyo único atributo es que “le gusta a la gen-
te”. Con el emparejamiento en lo bajo, estamos
hablando que no se enseña a rezar, y por lo tanto
se anula el potencial aludido.

(Homilía de Cristo Hoy, edición 1155, 
La fuerza no aprovechada).

El joven sacerdote durante sus estudios en Roma y
una insólita nevada.
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San Pedro y San Pablo

¿Qué le dijo Jesús a Pedro?

Sopa de 
letras

Pedro significa 

“piedra” Jesús le dijo 

“Tú eres pedro y 

sobre esta piedra 

edificaré mi Iglesia” 

Lucas 9, 18-21.

El 29 de Junio de celebra la 

solemnidad de los santos Pedro 

y Pablo. Son las dos primerar 

columnas y guías de la iglesia 

Católica universal.  Este día se 

celebra el Día del Papa.

Pablo significa “el 

más pequeño” . El 

dijo “Ya no vivo yo, 

sino es Cristo 

quien vive en mí”. 

Gálatas 2, 20

Ubica las siguientes 

palabras: Pedro

Pablo-Papa-

glesia-Amor-

Jesús.

R: “Tú eres Pedro y sobre esta Piedra edificaré mi Iglesia”.

ENTRETENIMIENTO
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❖ 22 Tema Libre :: Cristo Hoy

La santa del corazón enfermo
La anomalía médica de Rosa de Viterbo que le valió dos portadas en una importante revista médica.
Fue una firme defensora de la fe y en su canonización se informó casi doscientos milagros ocurridos
por su intercesión.

Santa Rosa de Viterbo (1233-1252) vivió 18
años a pesar de padecer el gravísimo síndro-
me de Cantrell, que pronostica una supervi-

vencia de meses. Quiso ser religiosa, pero su salud
se lo impidió, por lo que se entregó desde muy
pronto a la penitencia y a la caridad. Cada 4 de sep-
tiembre, Viterbo (Lacio) la celebra como patrona, y
la noche anterior saca en procesión por sus calles
una torre de luces, impresionante por su peso y al-
tura, coronada por su imagen. La periodista Loren-
za Formicola recordó esta historia en el mensual ita-
liano de apologética Il Timone.

Una enfermedad terrible
El síndrome de Cantrell es una enfermedad muy

rara: cinco casos por cada millón de nacimientos.
Poquísimos son los que llegan a un año de edad.
También conocida como pentalogía, esta enferme-
dad afecta a cinco partes del cuerpo: la pared abdo-
minal, el diafragma (el músculo que divide la cavi-
dad del tórax de la abdominal, determinante para
respirar correctamente), el esternón, el pericardio y
el corazón. Santa Rosa tuvo esta enfermedad desde
su nacimiento y sin ninguna intervención quirúrgica
correctiva, consiguió sobrevivir hasta los 18 años.

Caso único en la ciencia 
Al mismo tiempo, la ciencia la estudia como un

caso único, habiendo merecido dos artículos en la
revista británica The Lancet, referencia mundial en el
ámbito médico. Actualmente, la literatura médica
mundial solo recoge 36 personas que, afectadas por
anomalías en el esternón, hayan sobrevivido unos
meses. Y solo en dos casos la vida pudo alargarse,
mediante intervenciones quirúrgicas, porque no su-
frían la forma completa de pentalogía. En cambio,
hay un único caso excepcional de supervivencia a
esta enfermedad y es el de santa Rosa de Viterbo.

El misterio del corazón
El corazón de la santa, estuvo intacto después de

700 años, siendo el resto anatómico con cardiopa-
tía congénita (enfermedad del corazón desde el na-
cimiento) más antiguo conocido. Bruno Marino, di-
rector de la Unidad de Cardiología Pediátrica del
Policlínico Umberto I de Roma, explica “Es un mila-
gro que, con esa malformación, santa Rosa haya vi-
vido 18 años sin ninguna intervención, por otro la-
do, impensable en aquellos años”. Si tenemos en
cuenta los escasos medios del siglo XIII, las posibili-
dades de supervivencia de la pequeña Rosa eran ca-
si nulas. Y sin embargo, a pesar de esa discapacidad
letal, vivió casi dieciocho años.

Santa Rosa de Viterbo, en un óleo del siglo XVIII de autor desconocido que la representa sobre el
fuego, en una prueba que pasó para lograr la conversión de una hereje.
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“Me acogeréis cuando esté muerta”
Rosa nació en el seno de una familia de profunda

fe cristiana. Dócil a la acción de la Gracia, intenta ser

aceptada en las clarisas (orden religiosa de santa

Clara) en tres ocasiones, pero debido a su débil sa-

lud no es aceptada. Muy triste, profetizó: “No me

habéis querido estando viva, me acogeréis cuando

esté muerta”. Y así fue.

Época de herejías
En el siglo XIII, época de herejías, guerras y tur-

bulencias que sacuden a la Iglesia, Viterbo no es

una excepción, martirizada como estaba por las

luchas políticas entre güelfos y gibelinos. Los cató-

licos tienen que salir de la tibieza que los aflige,

confundidos por los privilegios concedidos por el

emperador y por propuestas heréticas como el

catarismo (herejía basada en la idea de que el

mundo físico era obra del diablo y que sólo lo es-

piritual podía conducir a la salvación). La vida de

santa Rosa se injerta en este contexto. Transformó

su habitación en una celda y transcurrió su tiem-

po en la más alta contemplación y las penitencias

más duras. Sin embargo, su vida también fue muy

activa, a pesar de la terrible patología que sufría.

Con un crucifijo entre las manos caminaba por las

plazas y calles de Viterbo hasta desgastarlas; se

dedicaba en cuerpo y alma a un apostolado he-

cho también de análisis políticos del especial con-

texto histórico en el que vivía.

Dos profecías
Como modelo tenía al cruzado Luis IX, rey de

Francia, que fue posteriormente canonizado. La ex-

pulsaron de Viterbo porque en la lucha entre el pa-

pa Inocencio IV y el emperador Federico se alineó

con el Papa e invitó a sus conciudadanos a compor-

tarse igual. Volvió a la ciudad solo después de que

esta estuvo de nuevo bajo el poder papal. Hizo dos

profecías que, al verificarse, dejaron impresionados

a sus contemporáneos: la muerte del emperador

Federico II y su vuelta a Viterbo. 

“¡La joven era ella!”
Según la tradición popular, durante el asedio de

la ciudad por parte de las tropas de Federico II, en

los muros de Viterbo había una joven que transpor-

taba piedras para la defensa y que por esto fue heri-

da por una flecha en el brazo izquierdo. El estudio

del cuerpo de santa Rosa documenta una herida de

flecha en su brazo izquierdo: ¡la joven era ella! 

Hecho milagroso
Las crónicas también cuentan que, al ser de pe-

queña estatura, un día, para que la escucharan me-

jor, se subió a una piedra: esta, de forma milagrosa,

se elevó de tal modo que todos pudieron verla. Y,

siempre dispuesta a defender la ortodoxia contra

las herejías de la época, en la plaza de Vitorchiano

salió ilesa de un fuego que habían preparado para

ella, causando la conversión de una patarina heréti-

ca (activista del movimiento herético).

Profecía cumplida por un sueño
Cuando muere, en 1251, su cuerpo es enterrado,

sin ataúd, directamente en el terreno que rodea la

iglesia de Santa María in Poggio. Seis años después,

el papa Alejandro IV soñó en tres ocasiones con

una joven enterrada en la tierra que le pedía ser

trasladada al Monasterio de la Damas Pobres de

San Damián, el convento de las clarisas donde Rosa

había deseado entrar cuando vivía. Se realizó así su

profecía.

El Papa se encargó del triunfal traslado del cuer-

po, absolutamente incorrupto, a la cercana iglesia

de San Damián, que con el tiempo se convirtió, pa-

ra los habitantes de Viterbo, en el “templo de Santa

Rosa”, y dio inicio al proceso canónico. En 1357, cien

años después de la traslación, un incendio destruye

la urna de la santa y el cuerpo toma el característico

color oscuro que se puede ver hoy, pero, milagrosa-

mente, se salva por completo. Actualmente santa

Rosa es una “momia natural”, bien conservada, que

se remonta al siglo XIII. 

Cuerpo incorrupto 
En 1921 se llevó a cabo un primer reconocimien-

to del cuerpo, durante el cual se extrajo el corazón.

En 1996 se hace indispensable un segundo recono-

cimiento. Allí participó Luigi Capasso (médico or-

topédico y profesor de antropología de la Universi-

dad Gabriele d’Annunzio de Chieti), en esa época

ya conocido como el paleontólogo “que no se lo

cree”: había visto antes cuerpos momificados, pero

el de santa Rosa es tan único que parece artificial y

falso. Tras realizar varias pruebas (TAC, resonancia

magnética, recogidas de muestras biológicas), solo

quedó el conmovedor descubrimiento: lo que tenía

ante sí no era una falsificación, sino el cuerpo per-

fectamente conservado de una adolescente.

El esqueleto íntegro, la perfecta conservación de

los órganos internos, la ausencia de contaminación

por microbios: aunque había estado enterrada en

una fosa común en la tierra, no había sufrido los ha-

bituales fenómenos de putrefacción. En el intestino

había, incluso, los restos de su última comida (gra-

nos de uva, utilizados en esa época en las pócimas y

tisanas para las enfermedades respiratorias).

Se vio entonces la agenesia esternal (la falta desde

el nacimiento del hueso del esternón): las costillas

que se articulan para permitir los movimientos de

la jaula torácica muestran en la extremidad una for-

ma umbilical, es decir, no tienen esos signos carac-

terísticos de corte que habría que esperar en el caso

de una extirpación practicada después de la muer-

te de la joven. La radiografía de tórax causó sensa-

ción y dio la vuelta al mundo, conquistando en

1999 la portada de The Lancet.

En 2010, en la misma revista, el profesor Bruno

Marino publicó nuevas pruebas científicas sobre la

peculiaridad del corazón de Rosa (custodiado hoy

en un relicario).

Casi doscientos milagros
En el proceso de canonización de 1457 se infor-

mó de casi doscientos milagros acaecidos por inter-

cesión de la joven. 

Viterbo conserva una relación absolutamente es-

pecial con su santa patrona. A Rosa está dedicado

el traslado de la “macchina” (estructura gigante de

luces con su imagen) que, la noche del 3 de sep-

tiembre, recuerda la traslación del cuerpo al san-

tuario. (Rel)

23 ❖Tema Libre

Imagen publicada por
The Lancet, donde se ve
el corazón de santa Rosa
de Viterbo, en el que, se-
gún estudios médicos
mostrados en la revista,
se nota claramente la
embolia cardiaca con la
que la santa vivió mila-
grosamente 18 años. 
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Próximos retiros espirituales

Retiro-Encuentro para Matrimonios

Agosto: 9 al 11 y 16 al 18

Fortalece tu amor conyugal.
Una ayuda en el momento oportuno.
Guiado por especialistas.

Del 26 al 28 de julio. En Casa Betania, La Falda, Córdoba.

Tema: Aprender a rezar con la Divina Misericordia

Fátima, Lourdes,
Medjugorje...
Peregrinación con los 
sacerdotes de Cristo Hoy

Además, Pilar, Garabandal, 

Guadalupe (España). 

Polonia (tras los pasos de santa 

Faustina y san Juan Pablo II), y mucho más.

Más info: www.hablaalmundo.org // O escríbenos +5492324512867

Peregrinos en 
Lourdes (Francia)

Consultas: +5493816977397 -                      Reservas: +5493816511581

En Casa Betania, La Falda (Córdoba) // Consultas y reservas: +5493815611581 
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